

Novelada crónica potrerillana: rapsodia en rojo y su autor

Siempre será grato y estimulante detectar, leer y comentar un buen libro inspirado en la otra realidad atacameña. Nos referimos a la crónica-novela "Rapsodia en rojo" escrita por el doctor Hugo Dooner, ambientada en el alegre y legendario mineral de Potrerillos, en el decenio de 1940 hacia adelante y publicada en Buenos Aires, República Argentina.

El citado libro fue detectado por nuestro amigo Leonardo Troncoso I., quien ha conseguido un ejemplar de esta obra con Gerardo Dooner D., familiar suyo e hijo del autor por lo que agradecemos a ambos su gentileza. El doctor Hugo Dooner se trasladó en 1940 desde el hospital El Salvador de la capital al mineral de Potrerillos, desempeñándose allí como médico general, le acompañaba su flamante esposa, Luisa Díaz Lira, a quien él le dedica la citada crónica-novelada.

En su prólogo, el autor advierte a sus lectores, "algo de lo narrado en realidad, mucho es fantasía".

Debiliteradamente se han cambiado y tergiversado años, nombres y personajes, haciendo imposible identificarlos. Por eso es novela y no historia".

Muy gráficamente el narrador consigna pasajes autoriográficos de colegas profesionales y anécdotas del ambiente minero, en la época de su estancia potrerillana.

En sus inicios, meridianamente describe el escenario en que se desarrollaría su obra y alude a la razón del título de la misma, "Rapsodia en rojo", dice: Todo era rojo, el cielo, el suelo, las montañas, las rocas y la tierra. Desde un primer momento sobre cogía el grandioso espectáculo de un mundo carmesí, pero luego la monotonia lo hacía perder el interés". Como hemos anotado luego de haber egresado de la universidad era esta su segunda experiencia profesional y qué experiencial, dice: "Trata la men-

te atiborrada de conocimientos teóricos, inútiles en su mayoría. Carecía de experiencia para dictaminar cuáles servían y cuáles no. Poco a poco fue posessionándose de su trabajo, que era como una gigantesca asistencia pública.

El novel e integró profesional soporta el desafío de observar cabalmente su apostolado hipocrático en una empresa privada extranjera, ubicada en remotas e inhóspitas laderas cordilleranas. Con inquietud así se pregunta y exclama; ¡Si hubiera hecho más práctica en ginecología! ¿Por qué no se interesaría más por el laboratorio?

Luego, con gran preocupación y responsabilidad se percata de los terribles estragos de la frecuente enfermedad del gremio de extracción y en el chancado de molinos, la temida silicosis. Con resolución se propone encarar el serio problema de higiene industrial. En su novela relata su propósito de sensibilizar a los ejecutivos de la empresa norteamericana Andes Cooper Mining Co., para adquirir modernos equipos científicos para abordar con más eficiencia el problema de la silicosis, afortunadamente fueron accedidas sus peticiones. También procuró realizar campañas con participación de los propios trabajadores en programas de prevención.

Gracias a sus desvelos implementó un consultorio para embarazadas y para pérvulos. Instituyó premios para las madres que tenían mejor a sus hijos. Les enseñó una alimentación más sana y nutritiva.

Este libro más que una novela rosa, por la crudeza de sus relatos se asemeja a los cuentos escritos por Baldomero Lillo en las duras faenas del carbón. Las ensenó una alimentación más sana y nutritiva.

El doctor Dooner, al abandonar la dura e inhóspita realidad cordillerana y las rudas faenas cupíferas, había recogido valiosas experiencias la que le permitió continuar estudiando y procurar la mejor forma

Oriel
Alvarez
Gómez



de combatir las mortales consecuencias de la silicosis pulmonar. Con íntima satisfacción del deber cumplido, dirá: sólo años más tarde, mirando retrospectivamente, pudo comprender la magnitud del esfuerzo desarrollado. Pero en ese momento precupado únicamente de su labor, no lo pudo apreciar". En la capital, el doctor Dooner fue profesor de la Universidad de Chile. Integró varias sociedades científicas nacionales y extranjeras. Publicó más de 70 trabajos científicos. Escribió dos libros de medicina, otro texto sobre la silicosis pulmonar (1944) y un tratado en gastroenterología, cuya 3ra edición se imprimió en España. El eminente doctor Hugo Dooner falleció en Valparaíso en 1994, lo sobrevive su abnegada esposa, Luisa Díaz Lira y sus siete hijos profesionales: Gerardo, Patricio, Hugo, Denis, Rodrick, Eyleen y Catalina Dooner Díaz.

El legado que nos ha dejado el doctor Dooner con su "Rapsodia en rojo" incrementa nuestro acervo bibliográfico regional atacameño.

Después se produjo el éxodo dolido masivo de personal de trabajadores y familias. En esta crónica se evoca un pasado buliente de otros.

6/50/2

Durio Aviñón 19-1 - 1999 p 3

Novelada crónica potrerillana, rapsodia en rojo y su autor

[artículo] Oriel Alvarez Gómez

Libros y documentos

AUTORÍA

Alvarez Gomez, Oriel, 1923-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Novelada crónica potrerillana, rapsodia en rojo y su autor [artículo] Oriel Alvarez Gómez. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

[Mapa](#)